

Atlas des premières colonisations

XV^e-début XIX^e siècle : des conquistadores aux libérateurs

En 1492, Christophe Colomb découvre l'Amérique, bientôt suivi par les conquistadores espagnols et portugais, relayés au XVII^e siècle par les Provinces Unies, la France et l'Angleterre. Plus de 120 cartes, plans de villes et graphiques pour comprendre quatre siècles de conquête du monde par les Européens.

- La controverse de Valladolid (1550) sur la nature, humaine ou non, des indigènes puis, à partir du XVIII^e siècle, le grand élan des Lumières et les débats contre l'esclavage.
- Le rôle de la traite négrière et de l'esclavage, piliers de la mise en valeur des colonies.
- La naissance des États-Unis en 1783, la première colonie libérée avant l'indépendance d'Haïti, prise par les esclaves eux-mêmes.

Cet atlas est le premier à être consacré à cette période unique d'expansion européenne inaugurant l'ère de la mondialisation.

Marcel Dorigny (université Paris 8) fait porter ses recherches sur l'esclavage, les processus d'abolition dans les colonies d'Amérique et leurs rapports avec les mouvements d'indépendance. Il a coécrit *l'Atlas des esclavages* (Autrement, 2005, 2013).

Fabrice Le Goff est cartographe-géographe indépendant.
www.cartographe-legoff.com